



Atelier n°6 : « Le féminisme du XXIe siècle »

Vendredi 28 août 2009

**Atelier animé par christine Rimbault,
Déléguée nationale Droits des Femmes**

Bonjour chers amis, soyez les bienvenus à l'atelier sur le « féminisme du XXIème siècle ».

1) Université d'été : le féminisme au cœur des débats

- Je tiens tout d'abord à **excuser Zita GURMAI**, notre Secrétaire nationale aux droits des femmes. Et si des raisons médicales la retiennent, elle suit avec une grande attention et un vif intérêt nos travaux.
- Comme vous l'avez sans doute constaté, pour l'édition 2009 de son université d'été, le Parti socialiste a choisi d'**ouvrir « particulièrement grand les portes et les fenêtres »** comme **dirait Martine Aubry** et d'accueillir pour participer à ses travaux et échanger/confronter les points de vue, de fortes personnalités connues pour leur engagement. Le Parti socialiste a choisi également **parmi les thématiques majeures de ses travaux de rentrée le féminisme. Et cela dans un contexte où l'on n'a jamais si peu parlé de la situation des femmes !** On parle volontiers de la crise, de la réforme des territoires, etc et rien sur les atteintes aux droits des femmes. Le choix du féminisme comme thématique forte cette année a été rendu possible **particulièrement grâce à Gaelle Lenfant**, la Secrétaire nationale adjointe du Parti socialiste sur cette thématique. Je tiens ici à l'en remercier en notre nom à tous.

Avec trois événements, le féminisme est au cœur de nos travaux : deux ateliers (sur 30): le nôtre et un autre sur « la marchandisation des corps », animé par Gaelle Lenfant et à 18h (dans une salle voisine) **et un film** (sur 7), « la domination masculine », réalisé par Patric Jean.

Trois événements donc, parce que **si le féminisme est un sujet transversal, il est aussi un sujet qui mérite d'être abordé, d'être débattu en tant que tel, dans un contexte particulièrement difficile** marqué par la crise économique qui frappe plus durement encore les femmes, marqué aussi par les menaces, voire les reculs, sur les droits des femmes (les retraites, pour ne reprendre que l'actualité de ces derniers jours).

2) le féminisme, quel féminisme ?

Ces ateliers et la projection de ce film ont pour objectif de **contribuer à la prise de conscience** -ô combien nécessaire!- par le Parti socialiste lui même et aussi par la société, sur le fait que **l'égalité des droits entre les femmes et les hommes n'est pas encore effective.**

En effet, parce que nées femmes, les femmes restent aujourd'hui encore largement cantonnées à tels rôles, à telles fonctions, généralement infériorisés. Rappelons-nous, il n'y a pas si longtemps en France, les femmes étaient placées sous la tutelle de leur mari, elles étaient sans droit de vote et d'éligibilité, sans pouvoir disposer de leur corps, etc. Et au contraire **parce que nés hommes**, les hommes se voient confier les métiers les plus valorisants, ils sont les décideurs.

A l'opposé de cette conception, le Parti socialiste défend le progrès pour tous, l'émancipation pour chacune et chacun. **Il se déclare féministe et l'a inscrit dans sa déclaration de principes**. Rappelons aussi qu'il a contribué à l'adoption de nombreuses lois en faveur des droits des femmes: on peut citer celle sur l'avortement en 1975 qui, sans les parlementaires socialistes, n'aurait pas pu être votée ; la loi Roudy de 1983 sur l'égalité professionnelle ; la parité désormais inscrite dans la Constitution depuis 1999, etc.

Le Parti socialiste **promeut un féminisme émancipateur, un féminisme de promotion des femmes et des hommes, et non un féminisme vindicatif**. En effet,

- le féminisme est une valeur à part entière du socialisme, comme l'est l'égalité, la solidarité, l'internationalisme, pour n'en citer que quelques unes.
- pour les socialistes, le féminisme n'est pas réservé aux femmes : les femmes comme les hommes, militants et élus socialistes, se doivent de porter au quotidien cette valeur, de la rendre effective.
- les atteintes aux droits des femmes, que nous constatons aujourd'hui plus fortement encore, sont autant d'atteintes aux droits de tous, sont autant de reculs pour la société toute entière.
- la rénovation du Parti socialiste ne se fera que si elle est étroitement liée avec le féminisme et la parité.

3) *Contribuer à la prise de conscience au sein du PS et dans la société*

« Etre socialiste, c'est être féministe », donc.

Mais le chemin est encore long pour que cette affirmation devienne réalité au sein du parti socialiste, comme dans la société toute entière. Aussi, il nous faut chacune et chacun à notre niveau, dans nos sections, dans nos fédérations, et ici à La Rochelle, **faire ce travail de sensibilisation, de prise de conscience**.

- **Le PS est en effet encore trop timide dans l'affirmation de son féminisme.**
- Aussi, pour aller plus loin, **pour rendre possible sa mutation, à l'initiative du secrétariat national aux droits des femmes, il s'est doté d'outils destinés à tous** : la mise en place d'une formation sur le féminisme, l'élaboration d'une plaquette notamment qui rappelle les chiffres clefs et dénonce les idées reçues, et également une lettre mensuelle adressée à tous, intitulée EgalitéE avec « éE » pour montrer combien nous avons encore beaucoup à faire. Vous pouvez récupérer des exemplaires de ces outils là maintenant ou les demander par mail au Secrétariat national droits des femmes.
- Le Parti socialiste doit sur cette thématique particulièrement être actif, moteur, force de propositions, d'une part, et, d'autre part, vigilant et combattif face aux reculs.

4) *L'atelier : le féminisme du XXI^e siècle*

C'est dans cette démarche que s'inscrit notre atelier. En donnant la parole à des acteurs engagés, socialistes ou non, **il nous permettra d'aborder différentes facettes du « féminisme du XXI^e siècle »**.

C'est ainsi que nous avons le plaisir d'accueillir, pour débattre également :

- d'abord, **Jean-Pierre DUBOIS**, le Président de la Ligue des droits de l'Homme, avec « H » majuscule!

Engagé à la Ligue depuis 25 ans, il en est son Président depuis 2005. L'égalité femmes hommes est une préoccupation permanente de la Ligue depuis sa création. Elle est aussi une thématique forte que Jean-Pierre Dubois a placé comme l'une des priorités de son mandat. Pour la Ligue, l'égalité femmes hommes est une valeur universelle, et un moteur du progrès de toute société, dans le Nord comme dans le Sud.

Dans quelques instants, Jean-Pierre Dubois vous aurez la parole pour nous en dire bien plus.

- Ensuite, **Patric JEAN**, réalisateur belge dont le dernier film intitulé « La Domination masculine » sortira en France le 25 novembre prochain. Film que vous pourrez découvrir en avant-première demain matin, à 9h30, juste à côté, dans le cadre de la première édition du Festival du Film politique organisé en marge de l'université d'été. Mais nous aurons certainement l'occasion d'y revenir au cours de notre atelier.

Patric JEAN, vous serez notre deuxième intervenant. Vous nous livrerez votre regard de réalisateur, mais aussi un regard personnel que nous écouterons avec intérêt.

- et enfin **Caroline DE HAAS**, militante socialiste et associative, engagée dans les mouvements de jeunesse et féministes, animatrice d'une nouvelle publication. Caroline DE HASAS nous montrera combien la mobilisation pour la défense aujourd'hui d'une égalité effective des droits entre les femmes et les hommes est plus que nécessaire. En effet, aujourd'hui, et contre toute attente, nous constatons de véritables reculs.

Je vous propose donc que notre atelier se déroule de la manière suivante: nous avons **jusqu'à 17h45**

- Aussi, chaque intervenant nous présentera un propos liminaire d'une quinzaine de minutes.
- puis le débat s'engagera avec vous, avec des va-et-vient entre vos questions, vos contributions et les éléments de réponse des intervenants.
- en conclusion, chacun des intervenants aura à nouveau la parole pour quelques instants.
